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在这个物质的年代袁野信仰冶这个
词也许早已被人们淡忘遥在龙湖镇永
丰学校袁一对年轻的大学毕业生却因
为信仰的力量在基层默默奉献着自
己的青春遥

来自北方的青春信仰

王聪来自内蒙古袁刘倩来自吉林
省袁2008 年就读于海南琼台师范学
院袁是一对情侣志愿者遥初见面时袁记
者只觉得他们好年轻袁好像还在大学
这座象牙塔里待着的学生遥王聪皮肤
黝黑袁有点小壮袁言谈之间完全展示
出东北小伙的粗犷与直率遥刘倩则刚
好相反袁皮肤白皙袁戴着一副边框眼
镜遥 在与记者的交谈中显得很安静袁
除了补充王聪的话语袁没有多余的言
辞袁要不是那高挑的身材袁给人的感
觉完全就像一个南方女子那般淡雅
与娴静遥
野我们在大学的时候就开始处对象
了袁到现在已经五年的时间了遥 我们
都是团省委的志愿者袁本来是被分配
到定安县发改委的袁可是我们本来就
是学教育的袁所以我们就要求团委把
我们分到这儿来遥冶王聪快言快语袁让
交谈一开始就显得很愉快遥

当被问及为什么不待在条件比永丰学校好得多
的县发改委而选择到这个偏僻的乡村小学校袁王聪很
干脆的答道院野我们大学的一位学长袁 也是志愿者袁他
经常会跟我们讲一些他在贫苦地区支教的事情袁久而
久之袁我们的心中也有了到贫苦地区支教的念想遥 我
们觉得反正都是志愿者袁与其去那些专业不对口的单
位袁还不如来我们想来的地方遥 毕业后就过来了浴 冶
只要有心袁很多事都没有想象的辛苦
野来这里袁你们后悔过吗钥 冶面对记者的提问袁王

聪没有迟疑袁野来之前我们就做好了心理准备袁其实这
里比我们想象中好很多了袁最差的时候就是没水没电
而已袁来这儿两年了袁我们也没有觉得多么艰苦遥 冶

环视永丰学校一周袁 记者觉得这里的条件似乎

比那些穷苦山区的学校好得多遥崭新的教学楼与图书
馆袁只是各方面设施好像还远远不够遥即使如此袁王聪
和刘倩的初衷与坚持下来的勇气还是让人由衷的佩
服遥

野来这里给我们最大的感受就是让自己成长了许
多遥以前都在城市里生活袁没来过农村袁这里给了我们不一
样的生活遥 冶王聪说袁到了没水没电的时候他们就和其
他老师一样到学校附近的井旁挑水袁但是这些水不能
喝袁他们和别的老师学一样袁自己买矿泉水喝袁这个过
程其实也不是很辛苦遥

乡村的落后艰苦与城市的繁华安逸形成很大的
反差袁习惯于在城市生活的他们对于乡村的生活竟能
如此欣然接受袁这是记者没有想到的遥 王聪有一句话
对记者触动很大袁他说袁很多时候我们都害怕辛苦袁但
有时只是我们把它想得太可怕袁 只要自己努力去克
服袁很多事情都没有那么辛苦浴

奉献袁也是一种幸福
每个月 1000块钱的工资在物价飞涨的现在实在

起不了多大的作用遥 王聪说他在海口有自己的店袁自己雇
人看管遥 自己和刘倩每个月的开销都得靠这个店袁自
己双休日就回海口看看袁 他们的户口也迁到海南了遥
野我们现在是外地籍海南人袁 为自己的家乡出点力本
来就是应该的遥 冶刘倩笑着说遥

王聪教初中英语袁刘倩教小学英语遥 他们说乡村
小学校孩子们都不太讲普通话袁这让外地的他们很是
头疼袁但时间长了孩子们渐渐也懂得用普通话跟他们
交流遥孩子们的英语基础很弱袁两年来袁他们教的都是
一些很基础的知识袁他们接受起来也很困难袁但是没
有办法袁他们只能根据孩子们的实际情况制定教学计
划袁慢慢来比较好遥 刘倩说袁因为学校里老师少袁她除
了教英语袁还要教语文袁课很多袁但自己还能应付得过
来遥

野现在我们和孩子都打成一片了袁 课余时间我们
都会陪他们打乒乓球袁瞧袁那群孩子就是我现在正在
教的浴冶一群十一二岁的学生从图书馆面前走过袁王聪
对着他们挥了挥手袁孩子们很开心得笑着遥

志愿者最多只能干三年袁对于服务期满后有何打
算袁王聪说他想和刘倩回去经营自己的小店袁以后或许
会考研袁考公务员遥 在以后的人生里袁他们会继续给那些
需要帮助的人伸出援手袁因为袁奉献也是一种幸福浴
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定安县新竹镇祖坡村委会庄
坡村的村民以前没有想到袁 村庄
旁边成片的沙土地竟能变成 野聚
宝盆冶遥 以前袁庄坡村的村民养儿
防老曰如今袁村民种芋头养老遥 村
民们经营芋头专业合作社袁 靠着
沟渠灌溉沙土地种出野金芋头冶走
上了致富之路遥
沙地上种芋头袁村民赚

了不少钱

野你看袁 这小棵芋头叫八月
红袁上面长了六个芋头袁大的可以
直接卖袁小的可以留种遥 冶在定安
县新竹镇祖坡村委会庄坡村的地
头里袁 该村芋头专业合作社的牵
头人王德义拔出一棵沾着湿润泥
土的芋头袁并掂了掂袁笑着对记者
说袁野应该有两三斤吧袁 别看它又小
又土袁 它可是将我们村庄旁边上百
亩的沙土地改造成耶聚宝盆爷呢浴 冶

新竹镇祖坡村委会庄坡村离
定安县城有 17公里袁村里的土地
不仅少袁 还大多是沙土地袁 早些
年袁村民们在野种什么冶上伤透了
脑筋袁 后发现种植芋头最重要的
条件是野要有水冶袁村里又多沟渠袁
村民们便在自己的一两亩的 野试
验田冶开始种植袁不过当时种的是
本地芋头袁 种出来的芋头品质并
不好袁因此市场上销量不是很好遥

王德义用手轻轻地擦掉芋头
身上的泥土袁 边看着这个 野土宝
贝冶边告诉记者袁原先他也是种本
地芋头的袁所赚的不多袁仅够养家
糊口袁 后来在 2003年的时候袁在
朋友的帮助下袁从大陆引进野八月

红冶尧野潮州香芋冶两个品种袁在自
己一两亩的野试验田冶开始种植袁
没想到这一种就找到了生财的
野路子冶遥

野这两个品种的芋头品质很
好袁而且都各有各的优点袁市场上
销量都很不错袁 每亩地都能有
4000-6000元的收入遥 冶说到这袁
王德义开心地笑眯了眼袁 他告诉
记者袁野八月红冶口感韧袁淀粉含量
没有野潮州香芋冶高袁但储存期长袁
一年四季都可以种袁 而 野潮州香
芋冶口感脆香袁淀粉含量高袁营养
价值高袁 但最多种到 8月份袁因
此袁总的来说袁野潮州香芋冶的品质
比 野八月红冶 的品质好袁野潮州香
芋冶的销量自然也就比野八月红冶
的销量好遥

由于看到市场上可观的的经
济效益袁王德义便慢慢扩大野试验
田冶的生产规模袁他从中赚了好多
钱遥

创立芋头专业合作社袁
很多村民富起来

2008年袁王德义看到别的地
方村民在一起搞槟榔合作社袁大
家一块赚钱袁 他抱着试一试的心
态袁提出想搞一个芋头合作社遥王
德义的想法得到一些村民的支
持遥于是袁同年 3月便成立了定安
新竹庄坡芋头专业合作社袁 刚开
始袁 与王德义一块干的有 7名村
民袁后来袁庄坡村其他村民看到种
芋头获得的经济效益很客观袁于
是纷纷加入芋头合作社袁 现在已
有 20多名村民加入合作社遥

目前袁 整个祖坡村村委会
种植芋头的面积达 1000多亩袁
近年来袁 在看到经济效益可观
下袁 新竹镇的其他农户也开始
种植袁总面积达三四千亩遥祖坡
村委会是定安县远近闻名的
野芋头村冶袁放眼望去袁乡间道路
两旁的水田满眼尽是高高低低
的绿色的芋头叶遥

野不过真是想不到袁以往市
场上卖一斤才 2块钱的芋头袁
今年七八块都有人要遥冶王德义
搬出一个硬纸箱介绍袁野同样的
芋头袁 用黑色尼龙袋装着卖和
用箱子装着卖袁价格差很多浴 冶

记者看到袁 纸箱子的上面
印着野新竹庄坡冶芋头的字样袁
这是 2011年下半年由合作社
发起新注册的商标遥 在今年端
午节前后袁这些野金芋头冶在参加
野定安美食文化节冶 时也受到热
捧遥就在两个月前袁来收购的客商
都是将大卡车开到地里头袁 直接
从田里挖出来一袋袋的装走遥

王德义告诉记者袁 以前庄坡
村的村民养儿防老袁 如今村民种
芋头养老遥 村民们称这些芋头为
野金芋头冶遥靠着这些野金芋头冶袁当
地很多村民富了起来遥
一地三耕种袁 村民可获

得三种收益

这个野土宝贝冶让村民们腰包慢
慢鼓起来的野秘诀冶远不只这些遥

田地另一头的村民吴崇义正
在忙着打理芋头叶袁 看到记者便
说袁野你来的不是时候袁 要在地里

一边长芋头袁 上头一边搭棚有毛
瓜叶的时候拍照袁效果才好呢遥 冶

据介绍袁 由于村里土地资源
有限袁在同一块土地上袁祖坡村委
会采取野一地三耕种冶的模式进行
芋头尧瓜菜尧水稻的轮种遥野芋头的
另一好处是袁 和别的农作物同时
种不会互相影响遥冶吴崇义告诉记
者袁村里的农户基本上都靠打野时
间差冶袁11月份种瓜菜袁明年四五
月份可以收获曰12月份种 野潮州
香芋冶袁 明年 7月可以收获袁8月
份前可收完芋头袁而野八月红冶一
年四季可以种植袁 呆在地里的时
间长袁收获的时间随机曰七八月份
种水稻袁 十月份可以收完稻遥 因
此袁芋头和别的农作物可同时种袁
同一块土地上可以获得三种收

益遥
吴崇义给记者算了一笔经济

账院光种植芋头袁一亩地有 4000-
6000 元的收入袁 加上瓜菜和水
稻袁1万元的收入不成问题遥

然而袁 随着种植芋头的面积
逐步增大袁 目前也遇到产销合一
的难题遥王德义的想法是袁下一步
能带领村民将芋头进行深加工袁
做成干制品遥野这样在芋头产量集
中时袁为避免低价甩卖袁可先将部
分制成干制品袁 然后在淡季时卖
掉干制品袁 这样一年都有源源不
断地收入了遥冶由于资金不足等原
因袁 王德义希望能与有实力的企
业合作将芋头深加工产业做起
来袁这样才将野土芋头冶变身为含
金量更高的野金芋头冶遥

定安庄坡村种出“金芋头”村民走上致富之路
姻 李召君

芋头专业合作社牵头人王德义拔出野金芋头冶盼能带动村民
致富遥 叶彦彤 摄

渊上接一版冤的休闲农业遥与此
同时袁 还要发展品牌农业袁充
分利用自身的产品优势袁打造
自己的品牌特色遥 冶

大力推进小城镇建设遥符
立东说袁各镇要精心策划规划
区袁充分利用本地资源袁将农
业人口逐步变成城镇人口袁从
镇墟扩大的角度建设各具特
色的小城镇遥

就农村基层党建工作袁符
立东强调袁要创新基层党建工
作袁夯实党的执政基础遥 一个
地方袁 基层组织强就会安定袁
村容村貌就会不一样袁基层组
织很关键遥 要做到推动发展尧
服务群众尧凝聚人心尧促进和
谐遥

符立东还向村民简要介
绍党的十八大会议概况袁党的

十八大主要完成了两个任务袁
第一是完成了新老班子的交
替袁选出了今后领导中国发展
的新一届领导核心曰第二是形
成了一份很好的报告袁对中国
今后的发展有很重要的指导
性意义袁 有很多重大的理念尧
政策袁包括许多对中国特色社
会主义有了很精确的阐述遥新
的领导班子上任后袁展示了新
的领导风尚袁提出了野空谈误
国袁实干兴邦冶袁在基层很多人
都感受到袁整个干部作风的转
变从上到下刮起一股新风遥

最后袁符立东希望通过这
次宣讲袁能让在场的干部群众
更加了解党的十八大精神袁并
在自己的家人朋友中多多宣
传袁做到人人知道党的十八大
精神袁学习党的十八大精神遥

因地制宜发展生产 促进农民致富增收

渊上接一版冤30日袁在定安野百
里百村冶母瑞山乡村美术摄影
创作基地袁 海南美协副主席袁
海南大学硕士导师王家儒一
下车不由赞叹定安景美袁他告
诉记者袁在全国美术摄影创作
作品中袁 该基地有 1200副入
选遥 在海口举办的中欧美展中袁
国画和油画展各有一名画家入
选袁大部分都是以定安乡村美
景为主题遥

在定安野百里百村冶驿站
农家乐饭店里袁同样是游客爆
满袁生意兴隆遥槟榔鸡尧黑猪排
骨尧萝卜干尧南瓜花藤尧地胆头

等各种野菜带来的乡野美食
风味噎噎野从元旦开始袁咱们
这里的餐饮接待最多的是一
些自驾游的游客遥 冶位于龙拔
塘驿站内的农家乐经营业主
笑得合不拢嘴遥

据了解袁定安推出了多条
旅游精品线路袁着力发展乡村
休闲游遥 元旦 6天假期袁定安
乡村游持续升温遥 节假日期
间袁定安县旅游委联合各职能
部门对文笔峰尧热带飞禽世界
等重点旅游企业跟踪服务和
旅游推介指导袁也促进了定安
县游客接待量的攀升遥

元旦假期定安迎客 5万余人次


